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PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Buenas noches. 
 
Sean ustedes bienvenidos a la sesión Número 1 del Quinto Período Extraordinario 
de Sesiones del Primer Año de Ejercicio Constitucional. 
 
Compañeras Diputadas, Compañeros Diputados y al público que nos acompaña, 
sean ustedes bienvenidos y bienvenidas a este Salón de Sesiones.  
 
Diputada Secretaria, sírvase dar a conocer los asuntos a tratar en esta sesión.  
 
SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
Diputada Presidenta, me permito dar a conocer el orden del día de esta sesión, 
siendo éste el siguiente: 
 
1. Verificación del quórum. 
 
2. Instalación de la sesión. 
 
3. Declaratoria de apertura del Quinto Período Extraordinario de Sesiones del 
Primer Año de Ejercicio Constitucional. 
 
4. Lectura del Dictamen con Proyecto de Decreto por el que la H. XVII Legislatura 
Constitucional del Estado de Quintana Roo autoriza al Poder Ejecutivo del Estado 
de Quintana Roo; por conducto del Titular de la Secretaría de Finanzas y Planeación 
del Gobierno del Estado de Quintana Roo, a contratar por un plazo de hasta 30 
años, uno o varios financiamientos con una o varias instituciones financieras 
mexicanas, hasta por un monto de $19,625,687,171.57 (diecinueve mil seiscientos 
veinticinco millones seiscientos ochenta y siete mil ciento setenta y un pesos 57/100 
Moneda Nacional) destinado al refinanciamiento y/o reestructuración de la deuda 
pública directa del estado que se encuentre vigente en los términos, condiciones y 
características descritas en el presente; así como constituir, modificar y/o extinguir 
fuentes de pago, garantía u otros mecanismos de apoyo y/o soporte financiero; de 
igual manera, autoriza un monto para el pago de cantidades con motivo de la 
reestructura y/o refinanciamiento, incluyendo los instrumentos derivados y las 
garantías de pago; para su aprobación, en su caso. Publicado en la Gaceta 
Parlamentaria número 37 Extraordinaria del 03 de septiembre de 2023. 
 
5. Lectura del Acuerdo por el que la Junta de Gobierno y Coordinación Política de 
la H. XVII Legislatura del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, propone la 
integración de la Mesa Directiva del Segundo Año Ejercicio Constitucional. 
Publicado en la Gaceta Parlamentaria número 37 Extraordinaria del 3 de septiembre 
de 2023. 
 
6. Informe de la Diputada Mildred Concepción Ávila Vera, Presidenta de la Mesa 
Directiva del Quinto Período Extraordinario de Sesiones del Primer Año de Ejercicio 
Constitucional. 
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7. Lectura del acta de la presente sesión; para su aprobación, en su caso. 
 
8. Clausura del Quinto Período Extraordinario de Sesiones del Primer Año de 
Ejercicio Constitucional. 
    
Diputada Presidenta, Prof. Mildred Concepción Ávila Vera, Diputada Secretaria, 
Dra. Yohanet Teódula Torres Muñoz. 
 
Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Diputada Secretaria, sírvase dar cumplimiento al primer punto del orden del día. 
 
SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
El primer punto del orden del día es la verificación del quórum. 
 
Informo a la Presidencia la asistencia de 25 Diputadas y Diputados por lo que hay 
quórum para iniciar la sesión. 
                                                                      
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Habiendo quórum, se instala la sesión número 1 del Quinto Período Extraordinario 
de Sesiones del Primer Año de Ejercicio, siendo las 21:55 horas del día 03 de 
septiembre del año 2023. 
 
Se invita a todos los presentes a ponerse de pie. 
 
LA HONORABLE DÉCIMA SÉPTIMA LEGISLATURA CONSTITUCIONAL DEL 
ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE QUINTANA ROO, DECLARA ABIERTO SU 
QUINTO PERÍODO EXTRAORDINARIO DE SESIONES DEL PRIMER AÑO DE 
EJERCICIO CONSTITUCIONAL. 
 
Se invita a todos los presentes a tomar asiento. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden del día.  
    
SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
El siguiente punto del orden del día es la lectura del Dictamen con Proyecto de 
Decreto por el que la H. XVII Legislatura Constitucional del Estado de Quintana Roo 
autoriza al Poder Ejecutivo del Estado de Quintana Roo; por conducto del Titular de 
la Secretaría de Finanzas y Planeación del Gobierno del Estado de Quintana Roo, 
a contratar por un plazo de hasta 30 años, uno o varios financiamientos con una o 
varias instituciones financieras mexicanas, hasta por un monto de 
$19,625,687,171.57 (diecinueve mil seiscientos veinticinco millones seiscientos 
ochenta y siete mil ciento setenta y un pesos 57/100 Moneda Nacional) destinado 
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al refinanciamiento y/o reestructuración de la deuda pública directa del estado que 
se encuentre vigente en los términos, condiciones y características descritas en el 
presente; así como constituir, modificar y/o extinguir fuentes de pago, garantía u 
otros mecanismos de apoyo y/o soporte financiero; de igual manera, autoriza un 
monto para el pago de cantidades con motivo de la reestructura y/o 
refinanciamiento, incluyendo los instrumentos derivados y las garantías de pago; 
para su aprobación, en su caso.  
 
La propuesta se hace en apego a la Ley de Disciplina Financiera de las Entidades 
Federativas y los Municipios y en la Ley de Deuda Pública del Estado de Quintana 
Roo y sus Municipios, así como los diversos ordenamientos legales vigentes 
relacionados con el proceso de refinanciamiento y/o reestructuración de la deuda 
pública directa estatal, manteniendo un manejo prudente de la deuda pública directa 
y fortaleciendo la hacienda pública, sin comprometer la viabilidad financiera, ni la 
calificación crediticia del Estado de Quintana Roo. 
 
En atención a que la contratación de deuda pública tiene que realizarse en las 
mejores condiciones del mercado, previa celebración de un proceso competitivo 
conforme a lo establecido en la Ley de Disciplina Financiera de las Entidades 
Federativas y los Municipios y en la Ley de Deuda Pública del Estado de Quintana 
Roo y sus Municipios, se propone que la deuda pública pueda contratarse mediante 
financiamiento bancario, a través de uno o varios contratos de crédito, con la o las 
instituciones financieras que resulten ganadoras de dicho proceso competitivo, por 
un plazo de hasta 30 años contados a partir de la celebración de los contratos 
respectivos. Adicionalmente con la finalidad de mitigar los riesgos de incrementos 
generalizados en la tasa de interés, se solicita autorización para la contratación de 
instrumentos derivados relacionados con el o los financiamientos que se originen 
por el proceso de refinanciamiento y/o reestructuración cuya autorización se solicita, 
así como que los mismos tengan como fuente de pago la misma que el contrato de 
crédito al que estén vinculados. 
 
La posibilidad de refinanciar y/o reestructurar la Deuda Pública Directa del Estado 
de Quintana Roo, representa una oportunidad para aumentar la eficacia en el uso 
de los fondos públicos, lo cual permitirá al Estado de Quintana Roo obtener una 
serie de ventajas entre los cuales se pueden señalar una mejora en las tasas de 
interés, perfil de pagos alineados con las necesidades del Estado de Quintana Roo, 
mejora de plazo y cualquier otro que resulte conveniente y necesario para beneficio 
de las finanzas estatales. 
 
Quienes dictaminamos, somos conscientes y damos un voto de confianza para que 
este proceso financiero tenga como fin concretar una reingeniería financiera integral 
de la deuda de largo plazo con la intención para que mejoren las condiciones de 
tasa y plazo, se optimicen el perfil de amortizaciones, se liberen fuentes de pago y 
se disminuya el servicio de la deuda anual. Sabemos que, de ser adecuado el 
manejo de esta operación integral de la deuda y sus garantías, permitirá liberar 
flujos destinados al pago del servicio de la deuda directa del Estado, con gran 
eficiencia. 
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Dictamen. - Primero. La Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta de esta H. 
XVII Legislatura del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, aprueba la Iniciativa 
de Decreto por el que se autoriza al Poder Ejecutivo del Estado de Quintana Roo; 
por conducto del Titular dela Secretaria de Finanzas y Planeación del Gobierno del 
Estado de Quintana Roo, a contratar por un plazo de hasta 30 años, uno o varios 
financiamientos con una o varias instituciones financieras mexicanas, hasta por un 
monto de $19 mil 625 millones 687 mil 171 punto 57 pesos destinado al 
refinanciamiento y/o reestructuración de la deuda pública directa del Estado que se 
encuentre vigente en los términos, condiciones y características descritas en el 
presente, tomando en cuenta el párrafo último del inciso "C). Destino de el y los 
financiamientos", así como constituir, modificar y/o extinguir fuentes de pago, 
garantía u otros mecanismos de apoyo y/o soporte financiero; de igual manera, 
autorizar un monto para el pago de cantidades con motivo de la reestructura y/o 
refinanciamiento, incluyendo los instrumentos derivados y las garantías de pago y 
el proyecto de Decreto contenidos en el presente dictamen. 
 
SEGUNDO. Remítase el presente dictamen a la Mesa Directiva en funciones de la 
H. XVII Legislatura del Estado de Quintana Roo, para los efectos del debate, 
votación y en su caso expedición del Decreto respectivo, de conformidad a la Ley 
Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Quintana Roo. 
 
Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Está a consideración de esta Legislatura en lo general el dictamen presentado.  
 
Si alguna Diputada o Diputado desea hacer alguna observación, sírvase 
manifestarlo.  
 
Tiene el uso de la voz la Diputada Elda Candelaria Ayuso Achach. 
 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 
 
Buenas noches.  
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
De mis compañeras y compañeros diputados. 
 
Hago el uso de la voz para exponer las razones de mi voto sobre el dictamen que 
hoy se presenta para nuestra consideración. 
 
La iniciativa que discutimos presenta la conveniencia de mejorar las condiciones 
existentes de la deuda pública estatal, con el objetivo general de tener recursos para 
buscar el crecimiento económico y la estabilidad financiera, por lo tanto, y en 
beneficio de Quintana Roo, mi voto será a favor, solicitando al titular de la Secretaría 
de Finanzas y Planeación, que el proceso de contratación correspondiente se lleve 
a cabo estrictamente de acuerdo con lo establecido en las leyes en la materia. 
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Asimismo, con el fin de conocer las acciones relacionadas con esta 
reestructuración, solicitaré al Secretario de Finanzas y Planeación, informa esta 
soberanía lo relacionado con las instituciones crediticias con las que se efectúe este 
proceso, el costo de las coberturas de tasa de interés, las medidas que se 
implementarán para contener el gasto y cumplir en tiempo y forma con la 
amortización de los financiamientos que se contraten, las estrategias de 
recaudación para aumentar los ingresos, y cumplir con los compromisos de pago 
de la deuda que se refinancié, así, como los periodos de gracia en caso de existir 
en las contrataciones que se convengan. 
 
Por último, solicito que previamente a la sesión de presentación del presupuesto del 
ejercicio fiscal 2024, se informe a esta legislatura sobre los avances relacionados 
con los procedimientos de contratación de financiamiento que se autorice en su 
caso. 
 
Es cuánto. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muchas gracias Diputada Elda Candelaria Ayuso Achach. 
 
Tiene el uso de la voz el Diputado Julián Javier Ricalde Magaña. 
 
DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA: 
 
Buenas noches compañeras, compañeros Diputados. 
 
Personas que se encuentran acompañándonos y quienes físicamente y quienes 
están a través de las redes sociales. 
 
El tema es por demás importante, interesante, álgido, porque tenemos en este 
estado una historia de endeudamientos que a pesar de que tenemos muy poco 
tiempo como estado, 1974, se han cometido verdaderos abusos en términos 
financieros en contra de los quintanarroenses, 
 
Desde la herencia de la deuda de 1,500 millones de pesos que deja el gobernador 
Hendricks Díaz, posteriormente a casi 10,000 millones de pesos de Félix González, 
y casi el total de la deuda que hoy día se tiene, que es muy similar a lo que se está 
pidiendo el día de hoy para refinanciar que lo hace Roberto Borge Angulo. El tema 
es que todos estos endeudamientos, uno, presumiblemente lo hicieron para hacer 
obras públicas que beneficiaran a los quintanarroenses, y la verdad es que no están, 
o no en la medida que ellos lo solicitaron. Después se han pedido bajo ese mismo 
esquema, en ese caso que estoy comentando con el pretexto de refinanciar, de 
tener mejores condiciones, de tener mejores plazos, lo cierto que fueron 12 años de 
un latrocinio espantoso para el Estado de Quintana Roo, del que no se recuperan 
las finanzas del todo y menos con la pandemia que afectó de manera importante el 
sexenio anterior. 
 
Sin embargo, con la presentación que hizo el Secretario de Hacienda, nos queda 
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muy claro, quienes hemos estado ahí pendientes del asunto, la forma de estos 
nueve créditos cómo se refinanciaron, los plazos y que efectivamente hoy, y digo 
hoy porque muy probablemente algunos de nosotros esperábamos que esto se 
hiciera inclusive entrando esta administración de la Gobernadora Mara Lezama y 
no casi a un, año lo que nos da relativa tranquilidad de que tuvo tiempo de que se 
maduren, de que puedan ver el escenario económico nacional para tener mejores 
condiciones en las tasas y sobre todo, en el tema de la sobre tasas. 
 
Yo voy a votar a favor por responsabilidad, porque he estado viendo, estudiando y 
enterando el asunto, afortunadamente el dictamen de iniciativa no es muy grande 
en términos de tamaño de hojas en donde te pierdas en las letras chiquitas, el tema 
está muy claro, es casi la misma deuda 19.600 y algo de pesos y los plazos 30 años, 
esos son los marcos de referencia sobre los cuales tiene que trabajar el encargado 
de las finanzas del estado, para salir a licitar, a buscar mejores condiciones en el 
mercado y obviamente, pueda tener mayor liquidez este gobierno para llevar a cabo 
todo lo que tenga que hacer. 
 
Mi voto va a ser a favor, es un voto responsable, eso no quiere decir que 
renunciemos a la facultad de revisar que las cosas se hagan tal cual, se nos está 
ofreciendo, y que también vigilar que haya una mayor disciplina en términos de 
recaudación, hay algunos funcionarios que no están entendiendo la dinámica de la 
gobernadora y puede ser que se esté recaudando por fuera y hay que meterlos al 
orden para que recauden por dentro para que tengamos finanzas sanas, eso no va 
en demérito de que tengamos la posibilidad de apoyar este gobierno que a estado 
haciendo un esfuerzo interesante de gestión y de avance en lo que realmente 
hemos estado esperando los quintanarroenses. 
 
Es cuánto Presidenta, gracias. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muchas gracias Diputado Julián Javier Ricalde Magaña. 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Cinthya Yamilié Millán Estrella. 
 
DIPUTADA CINTHYA YAMILIÉ MILLÁN ESTRELLA: 
 
Muy buenas noches a todas y todos los que nos acompañan en este Recinto 
Legislativo. 
 
Compañeros Diputados y aquellos que nos siguen a través de redes sociales. 
 
Bueno, finalmente el día de hoy lo que se pone a consideración de este Pleno 
Legislativo, pues es una reestructuración y refinanciamiento, aclararlo, porque 
bueno así es como nos fue planteado, así es como se analizó en comisiones, así 
es como se establece inclusive en las letras y hemos sido muy conscientes de estar 
verificando que no incluyen una nueva contratación de más allá de lo que se 
establece en los números que ya cuentan en la deuda pública. 
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Es indudable pues el Estado Quintana Roo pues tiene numerosas carencias en 
temas económicos, en temas de infraestructura, en temas de movilidad, en temas 
de seguridad, bueno, vaya, mencionarlo y que no hay recurso suficiente para poder 
abatir estos temas, de ahí que pues también estemos pagando una deuda pública 
que prácticamente equivale a la mitad de lo que se ejerce en presupuesto en el 
estado de manera anual y que difícilmente podamos abatir en poco tiempo. 
 
Es por ello que realizamos un análisis responsable, obviamente de todo aquello que 
nos fue planteado y solicitamos en su momento, que estos ahorros que se van a 
hacer con una mejor tasa de interés, pues vayan dirigidos directamente a obra 
pública, es decir, a más escuelas, a más inversión, en mejorar instituciones como 
de salud pública, por ejemplo, mencionar algunos, inversiones directas en favor de 
la ciudadanía, porque mucho se habla de que si va a haber ahorros, hacia a dónde 
van a ir dirigidos y la importancia de ello, es transparentar hacia dónde van a ir 
dirigidos. 
 
Como representante legislativa, como representante ciudadana, soy consciente de 
la importancia de generar condiciones financieras que permitan tener más recursos 
para invertir en las necesidades de los quintanarroenses, pero también soy muy, 
muy, consciente, de la necesidad de transparentar el proceso total de la 
reestructuración de la deuda, por lo que seremos vigilantes de que se cumplan, 
pues obviamente los términos, de que las tasas de interés sean las mejores y que 
los plazos para informar de este refinanciamiento, también se cumplan con la 
legislatura, porque no es un voto en blanco, es un aval buscando las mejores 
condiciones para la ciudadanía quintanarroense. Es así que exigiré en su momento 
a las autoridades correspondientes, a que cumplan con esa obligación, pues de 
primera mano, transparentar, dar información de hacia ¿Dónde van dirigidos los 
recursos?, ¿Cuánto es el recurso ahorrado? Y obviamente que esto sea para 
mejorar la calidad de vida de los quintanarroenses y no para beneficiar a unos 
cuantos. 
 
Sería cuánto. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muchas Gracias a la Diputada Cinthya Yamilié Millán Estrella. 
 
Tiene el uso de la voz a la Diputada Luz María Beristain Navarrete. 
 
DIPUTADA LUZ MARÍA BERISTAIN NAVARRETE: 
 
Muy buenas tardes, compañeras, compañeros a todos los aquí presentes. 
 
Hoy, 3 de septiembre del 2023, en el marco del inicio de operaciones del maravilloso 
y extraordinario tren Maya de la obra insignia de este proyecto, al cual, yo 
pertenezco y la mayoría de los que estamos aquí, la cuarta transformación. Y en el 
marco de la inauguración de la avenida más importante probablemente, bueno al 
menos de Cancún, la avenida que ven la primera vista que tienen los 30 millones 
de turistas que llegan anualmente a nuestro destino por el aeropuerto de Cancún 
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hoy se hace realidad este sueño, pues gracias al empeño que nuestra Gobernadora 
Mara Lezama desde que era Presidenta Municipal de Benito Juárez, puso en que 
esa obra se hiciera a como diera lugar y que ella ha sabido trabajar de una manera 
coordinada con nuestro Presidente de la República Andrés Manuel López Obrador. 
 
Es muy importante que hoy estemos analizando la reestructuración de esta deuda 
porque va a ser histórico lo que hoy día aquí, en esta Legislatura se está llevando a 
cabo, los quintanarroenses nos van a recordar, porque esos casi 20 mil millones de 
pesos que se deben, que esa deuda que se contrajo por las administraciones 
anteriores, le preguntaba yo a Julián y aquí a Ricardo; somos aproximadamente dos 
millones de habitantes, o sea que nos toca como según lo que ellos me dijeron 
porque yo no traje calculadora como a 10 mil pesos a cada uno aproximadamente, 
les digo yo; a cómo nos toca cada uno porque si siguen aumentando como van las 
pensiones y los apoyos que nos da el Presidente, pues de repente hasta podemos 
echarle la manita al Gobierno del Estado y también nosotros cooperamos, bueno a 
los que ya tienen 65 y a los que dentro de poco vamos a tener 65 si siguen 
aumentando como están aumentando siempre como ha anunciado el Presidente 
que el año que viene van a aumentar más aún los apoyos a la población y eso sin 
contraer deuda. Fíjense nada más, fíjense nada más la reflexión a dónde me lleva, 
a dónde quiero llevarlos con esta reflexión; o sea todo lo que se ha hecho sin 
contraer deuda, o sea, a mí me gustaría y recordando en una ocasión, en la Habana 
Cuba, cuando escuché a Fidel Castro hablar que decía; bueno esta deuda decía 
esta deuda que nos quieren cobrar a los países latinoamericanos los países 
poderosos que nos han achocado los créditos así a producto de gallina, venían y 
toma, tienes que tomar este crédito sí o sí, porque son usureros, vivían, o sea 
muchos países grandes han vivido de la usura, de darle prestado dinero a los países 
pobres para que luego este los países pobres amortizando sus intereses pues este 
le reproduzcan sus ganancias, me produzcan el sistema capitalista más aún. 
 
Entonces, yo me acuerdo escuchar decir a Fidel Castro; la deuda que nosotros los 
latinos cargamos, decía, es este es impagable decía pero también es incobrable 
decía, pero lo peor es inmoral, te acuerdas creo que tú estabas conmigo en la 
Habana en un, sí, del PRD nosotros íbamos, nosotros íbamos como perredistas, 
íbamos a la Habana, a los Congresos y ahí aprendimos, aprendimos que era inmoral 
esa deuda, era inmoral porque la usura, la usura era un negocio de los grandes 
potencias capitalistas que a costillas de los pueblos más chiquitos extrayendo sus 
materias primas se llevaban la riqueza de nuestras naciones latinoamericanas para 
luego vivir de los intereses que nos cobraban, era el Monte de Piedad grandote. 
 
Hago esta reflexión, porque la Cuarta Transformación que se demoró en llegar 
porque nos hicieron fraude durante dos ocasiones, la Cuarta Transformación está 
produciendo una infraestructura como jamás se hizo sin contraer deuda como jamás 
se hizo, porque el Presidente con el buen manejo de las finanzas que tiene con todo 
lo que ahora ha pagado de impuestos, corporaciones grandes que antes por ser 
cuates de los poderosos no pagaban, con eso el Presidente está haciendo las obras 
como el puente Nichupté y como la avenida que hoy se inauguró. Si es una reflexión 
puntual que hay que hacerla porque nuestros hijos, nuestros nietos y los mismos 
jóvenes que en este momento están acá y nosotros los adultos que no los habíamos 
tenemos que tener claro que no deben normalizarse este tema de contraer deuda, 
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yo felicito a Mara Lezama de que ella no ha contraído un peso de deuda desde que 
llegó y como la veo y como trabaja ella de manera coordinada con el Presidente de 
la República no lo va a hacer porque hay ahorros importantes, porque antes había 
un dispendio de recursos y un derroche inmoral, porque se gastaban dinero en 
cosas que no debería de gastarse y hoy lo más importante para la Cuarta 
Transformación es destinar recursos a los más necesitados, a los grupos más 
vulnerables, a los adultos mayores, a los jóvenes, a las personas que tienen alguna 
discapacidad, a las madres solteras, eso se está pudiendo hacer sin deuda, Se pudo 
haber hecho hace años. México tuvo que esperar bastante para llegar a este punto 
y yo sí quiero celebrar que Mara Lezama es una digna y fiel representante de la 
Cuarta Transformación, porque está trabajando como el Presidente; sin pedir 
deuda, está siendo grandes cosas aquí en Quintana Roo de las cuales yo me siento 
muy orgullosa. 
 
Si quería puntualizar más o menos lo que debemos y que no se repita como dijo 
Julián; que la historia debe tener, debemos tener la presente que no se repitan las 
malas acciones del pasado, hay que hacer un hincapié de lo que está ocurriendo, 
este es un gobierno responsable, el dinero se debe de mover, el dinero no es para 
estar estático, el dinero se debe mover, el dinero sirve para resolver las grandes 
problemáticas de un estado, de un país, no hay que temerle hablar al tema del 
dinero, hay que pensar con una mente que genere la abundancia. 
 
Nosotros, aquí en Quintana Roo, producimos mucho dinero y además favorecimos 
en los años pasados a muchas personas que se les condonaban los pagos y que 
hoy son ellos los que deberían de amortizar algo de la deuda, y no voy a decir los 
nombres ya saben a quiénes favorecimos, pero si tuvieran un poco de conciencia y 
de amor al prójimo y al Estado ellos mismos deberían de hacer una coperacha y 
apoyarle a la Gobernadora a pagar esa deuda. 
 
Celebro lo que está ocurriendo el día de hoy, que Quintana Roo esté analizando 
cómo le rinda el dinero más, eso es lo que Mara Lezama, eso es lo que los 
Diputados de esta Legislatura están haciendo, cómo le va a rendir más el dinero a 
Quintana Roo para que esta mujer que de manera incansable trabaja tenga con qué 
ir resolviendo más y más la problemática de Quintana Roo. 
 
Gracias, compañeros y felicidades Gobernadora y felicidades Presidente y 
felicidades México, porque todo lo que está pasando en Quintana Roo es algo 
grande que hay que celebrar. 
 
Gracias. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muchas gracias a la Diputada Luz María Beristain. 
 
Tiene el uso de la voz la Diputada Maritza Deyanira Basurto Basurto. 
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DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 
 
Gracias Diputada Presidenta. 
 
Buenas noches a todos los presentes. 
 
Compañeros Diputados y a toda la gente que nos ve a través de las redes sociales. 
 
Yo voy a mencionar algo que ya he dicho antes y que es muy incómodo, pero es la 
realidad, somos un estado tan joven y no es posible que estemos tan endeudados, 
es una pena y una tristeza, que apenas siendo nosotros la Décimo Séptima 
Legislatura y el país tenga tantos compromisos de deuda. 
 
Voy a tocar el tema. 
 
Pues sí, efectivamente nos hemos sentado con las personas responsables de este 
tema, nos han explicado perfectamente, nos han aclarado todas nuestras dudas, y 
bueno, creo que dado el mejoramiento de las condiciones financieras y el cambio al 
semáforo verde, todo parece indicar que sí es el momento adecuado para 
reestructurar la deuda estatal, esto liberaría recursos, por supuesto, no es una 
adquisición de más deuda, es una reestructuración, pero es esencial que se utilice 
de manera responsable y se nos informe de acuerdo a la ley, ya que la 
reestructuración también debe de alinearse con las finanzas del Plan Estatal de 
Desarrollo, pues yo creo que se debe de buscar asesoramiento y que esto se 
maneje a través de verdaderos expertos para que se garantice una gestión efectiva 
y beneficiosa para todo el estado, sin duda creo que así como yo muchos otros 
compañeros legisladores, seguiremos presentando iniciativas que involucran 
partidas presupuestales interesantes y de amplia gama, entonces también, de en 
ese sentido yo seguiré presentando, de hecho mañana presento una muy 
interesante que va a requerir de mucho presupuesto y pues voy a pedir que sea 
aprobada, porque es un gran beneficio en cuestión de salud para el estado. 
 
En ese sentido mi voto es un voto informado y un voto responsable por supuesto 
voy a favor. 
 
Gracias. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muchas gracias a la Diputada Maritza Deyanira Basurto Basurto. 
 
Tiene el uso de la voz el Diputado Ricardo Velazco Rodríguez. 
 
DIPUTADO RICARDO VELAZCO RODRÍGUEZ: 
 
Buenas noches, buenas noches. 
 
Muy buenas noches, compañeras y compañeros. 
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Este gobierno ha marcado una diferencia con el pasado, con los pasados gobiernos. 
Se ha actuado con muchísima responsabilidad financiera, tan es así, que en el 
pasado cuando había reestructura se aprovechaba para pasar deuda de corto plazo 
a largo plazo, era una manera de ir encubriendo e incrementando la deuda y sin 
embargo estas deudas nunca tuvieron un vínculo del objeto, la causa, por la cual se 
contraían con obra pública productiva, o al menos el pueblo de Quintana Roo no 
sabía en qué se invertía o en qué se invirtieron 19,000 millones de pesos, porque la 
infraestructura de este estado deja mucho que desear aún, sin embargo, con el 
respaldo del Gobierno Federal, con este nuevo gobierno, se está haciendo un 
esfuerzo notable, es un esfuerzo donde pronto veremos combatir esa desigualdad 
social que hay entre la Zona Maya, el norte, el centro y el sur del Estado. 
 
A mí me parece que la manera en cómo se planteó el dictamen para que se apruebe 
el refinanciamiento y la reestructura, es muestra de responsabilidad financiera, es 
muestra de compromiso con la 4T, la Gobernadora Mara Lezama encabeza esta 
cuarta transformación en Quintana Roo de manera responsable. 
 
Coincido con lo que comentaron los compañeros que me antecedieron, y bueno, 
creo que sí es importante que se haga un ejercicio, yo sé que no hay mucho tiempo 
a veces para eso, pero un ejercicio de investigación histórica de en qué se 
emplearon esos 19,625 millones de pesos, porque luego vienen personajes 
respetabilísimos al congreso en las sesiones solemnes, esos exgobernadores que 
contrajeron esas deudas, vienen con una cara de cinismo que pues solo ellos saben 
lo que hicieron y lo que dejaron de hacer financieramente con el estado de Quintana 
Roo. 
 
Por ello creo que es necesario que este es un objeto de investigación, en dónde y 
cómo se invirtió estos 19,625 millones de pesos, hay bastante documentación para 
irlo haciendo. 
 
Muchas gracias, es todo. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muchas gracias al Diputado Ricardo Velazco Rodríguez. 
 
Tiene el uso de la voz el Diputado Luis Humberto Aldana Navarro. 
 
DIPUTADO LUIS HUMBERTO ALDANA NAVARRO: 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Compañeras, compañeros, Diputadas y Diputados. 
 
Público que nos visita esta noche de manera copiosa y a quienes damos la 
bienvenida. 
 
Y personas, ciudadanos, ciudadanas, que nos ven desde las redes sociales del 
Congreso. 
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Primero que nada yo quisiera felicitar a la ciudadana gobernadora y al Secretario de 
Finanzas y Planeación por el diseño tan interesante que plantean para el 
refinanciamiento y/o reestructuración de la deuda. Es un esquema por el que ya 
tuvimos la oportunidad de transitar en el durante el periodo 2018-2021 en el que nos 
tocó representar desde una regiduría al pueblo, que generó polémica, inclusive, 
dentro de las fuerzas del propio partido al que representamos y del que emanamos, 
pero que resultaba inminentemente necesario, dada la poca, dado el poco margen 
de maniobra que le queda un gobierno después de que viene de un periodo o varios 
periodos dado el caso, en el que no se atendieron oportunamente las finanzas y se 
generó un rezago y un sobre endeudamiento innecesario, y que no le permite 
tampoco bajar hacia la población los beneficios que requiere para abatir la pobreza, 
para abatir el rezago en otras en otras áreas, en infraestructura, en servicios que la 
población finalmente reciente, y de la cual, no solo no es culpable, sino tiene todo 
el derecho de exigir cuentas al respecto. 
 
Nosotros aplaudimos a todas aquellas compañeras y compañeros que han ya dado 
su posicionamiento de una manera ya sea crítica o favorable, así este esquema hay 
que votarán a favor, instamos a toda la legislatura a reflexionar sobre de la 
importancia de liberar recursos para atender estos temas de rezago y que esto no 
pase por un tema ideológico sino práctico, una cosa son los escenarios ideológicos 
y otra cosa es el contexto actual bajo el cual se están planteando estas estas 
iniciativas, está en particular que nos parece importante. 
 
El momento también es importante, porque la calificación que obtiene el gobierno 
por su capacidad financiera es oportuna y probablemente inmejorable, además de 
que se está atravesando por una situación virtuosa, por un círculo virtuoso de 
sinergia entre el gobierno federal y el gobierno estatal que debemos también de 
atender. 
 
Creemos que esto es un paso importante que se da, que se debe de dar, yo exhorto 
una vez más a todas las compañeras y compañeros Diputados, a que tengan la 
decisión de apoyar esta iniciativa dada la importancia que tiene el momento en el 
que se presenta y el trabajo tan minucioso que se ha podido hacer al respecto, que 
no nos confundan aquellos que de alguna manera o de otra, tanto medios como 
personajes, aprovechan que viene un proceso electoral, porque no podemos dejar 
a un lado que estamos inmersos ya en un proceso al menos en lo social, electoral, 
y que quieren de alguna manera posicionar mentiras, falsedades, acerca de este 
tema. Esto no es una nueva deuda, repito, esto no es una nueva deuda, mis 
compañeros y mis compañeras incluso del bloque opositor, lo han expresado, lo 
conocen, está perfectamente entendido y que la ciudadanía sepa que no estamos 
cargándole la mano a nadie, estamos tratando de resolver problemas de rezago que 
la tasa de interés que se busca, permitirá no solo ahorrar en el largo, en el mediano, 
en largo plazo en esta deuda, pero que sí se va y como bien lo comentaron mis 
compañeros, se va a atender y nosotros tenemos siempre nuestro derecho de vigilar 
y la obligación de vigilar que se haga de la manera más propia y este estado merece 
no solo eso, nuestra atención, sino este tipo de esquemas que el gobierno de la 
cuarta transformación que está en curso, está tratando de implementar. 
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Enhorabuena por el esquema, enhorabuena también por las obras que se 
inauguraron el día de hoy en la Ciudad de Cancún, importantísimas, muy necesarias 
por quien en su momento era Presidenta Municipal de Benito Juárez que ahora es 
nuestra gobernadora, y por la inauguración del primer trayecto del Tren Maya, qué 
bonito la verdad, la expectativa, quienes estuvieron presentes por ahí y tuvieron 
oportunidad de verlo de cerca, pues felicidades porque esto es un hecho que de 
verdad conmueve, regresa a la historia de los ferrocarriles, pero proyecta a esta 
industria hacia el futuro como en Europa y en otras partes. 
 
Enhorabuena por el gobierno federal y enhorabuena por los ciudadanos 
quintanarroenses y peninsulares que van a disfrutar de estos beneficios. 
 
Es cuánto. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muchísimas gracias al Diputado Humberto Aldana Navarro. 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva, compañeras Diputadas, compañeros 
Diputados, conforme a lo dispuesto en el artículo 22 del Reglamento para el 
Gobierno Interior de la Legislatura del Estado de Quintana Roo, me permito hacer 
uso de la palabra. 
 
DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muy buenas noches a todas las personas presentes y a que a quienes nos siguen 
a través de las diferentes redes. 
 
Hoy tenemos a consideración de este Pleno Legislativo, el refinanciamiento y o 
reestructuración de la deuda pública directa del estado. Es importante hacer algunas 
puntualizaciones, sobre todo, por las personas que están pendientes, pues del 
trabajo que tenemos y de la responsabilidad que tenemos como Diputados y 
Diputadas de esta legislatura. 
 
Uno de los grandes problemas financieros que enfrentan las entidades federativas, 
siempre ha sido el costo de la deuda pública de largo plazo, cuya alza en las tasas 
de interés, encarece este indicador, lo cual, deteriora la perspectiva estatal y hace 
que se destinen más recursos a sus obligaciones y menos a la obra pública y a los 
programas sociales, como coincidentemente mis compañeras y compañeros 
Diputados que me antecedieron han señalado. 
 
La reestructuración o refinanciamiento de la deuda pública de largo plazo, permite 
que las entidades liberen  recursos destinados al pago de la deuda, para reorientar 
así dichos recursos en proyectos de infraestructura y programas sociales, pero 
también existen pasivos que también presionan a las finanzas públicas, como es la 
deuda pública a corto plazo conformada por deudores, por adeudos a proveedores 
y a contratistas, así como de obligaciones fiscales, en el estado de Quintana Roo, 
en este primer año de administración de nuestra Gobernadora la Licenciada Mara 
Lezama, los pasivos de corto plazo recibidos, que ascendían a  7,156 millones de 
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pesos que corresponden a los rubros de proveedores y contratistas, así como las 
contribuciones fiscales, se han reducido a 4,819 millones de pesos, lo que evitó, 
primero, el cierre de fuentes de empleo y segundo, la reinversión de dichos recursos 
por parte de los proveedores, contratistas, constituyendo esta acción de gobierno 
en un significativo esfuerzo para reactivar el desarrollo del estado, aún cuando se 
ha logrado disminuir el monto de pasivos a corto plazo en estos primeros meses del 
año 2023, del gobierno que encabeza nuestra Gobernadora Mara Lezama, se 
registra un avance favorable en la recaudación local, un aumento del 141 % 
respecto del año 2022 en gastos de inversión y un monto de reserva por quinientos 
cuarenta y tres millones de pesos, dispuestos para ser depositados en los 
fideicomisos del bienestar, de hecho, quienes han estado pendientes de la 
información que da de manera pública el Secretario de Finanzas y Planeación del 
Estado, informó recientemente que en estos momentos los fideicomisos del 
bienestar disponen de 1,497 millones de pesos provenientes de la recaudación del 
Impuesto Sobre el Hospedaje y del Impuesto Sobre Nómina para atender las 
necesidades que se presentan en materia de salud, de educación, de seguridad y 
de bienestar social. 
 
Las acciones anteriores junto con la política estricta de control del gasto operativo, 
han sido determinantes para que nuestro estado haya logrado obtener por primera 
vez desde su implementación, un resultado del sistema de alertas para el primer 
trimestre del ejercicio 2023 en color verde, que representa en el semáforo de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, un endeudamiento sostenible, en suma, 
en nuestro estado heredamos una deuda de largo plazo de 20,000 millones de 
pesos, se ha reducido a 19,625 millones y con este dictamen que estamos 
sometiendo a consideración de este Pleno Legislativo, reducirla. 
 
En Quintana Roo, tenemos un pasivo de 7,200 millones de pesos que se ha bajado 
a 3,500 millones de pesos. Para mayor claridad para la gente que seguramente se 
va a hacer muchísimas preguntas, de cuáles son los argumentos que hoy buscan y 
construyen el consenso en este Pleno Legislativo, es importante señalar que la que 
la calificación crediticia es una evaluación de la solidez financiera de una entidad, 
estas calificaciones son emitidas por agencias de calificación crediticia y sirven 
como una especie de informe de calificaciones sobre la salud financiera de la 
entidad en cuestión. 
 
La clasificación BBB, es una clasificación crediticia que generalmente se considera 
como el límite inferior del grado de inversión, aunque no es mala por sí misma, 
indica una mayor un mayor nivel de riesgo en comparación con calificaciones más 
altas. Los inversores podrían verlo como una inversión menos segura, y la entidad 
podría enfrentar tasas de interés más altas al pedir dinero prestado.  
 
La clasificación A con la que hoy cuenta nuestro estado, es una calificación mucho 
más alta y se considera de grado medio alto, indica que la entidad tiene la capacidad 
fuerte para cumplir con sus compromisos financieros, las inversiones con esta 
calificación, son vistas mucho más seguras y la entidad disfrutará de tasas de 
interés más bajas y de un acceso más fácil al capital. 
 
El estado, lo recibimos con una calificación crediticia BBB y ya la cambiamos a A, 
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cabe mencionar que mejorar la calificación crediticia a A, es un logro notable que 
tiene un impacto positivo en la salud financiera y las oportunidades de crecimiento 
de nuestro estado.  
 
Este año es importante señalarlo, vamos a invertir en obra estatal más de 1,500 
millones de pesos comparado a los 900 millones del año pasado y el gasto en 
capital, es de 2,700 millones de pesos, mientras que, en 2022, solo fue de 1,200 
millones de pesos aproximadamente. 
 
Con todas estas acciones se ha logrado alcanzar una posición que permite la 
reestructuración y o el refinanciamiento de su deuda pública a largo plazo que, al 
30 de junio de este año, asciende a más de 19,000 millones de pesos, a través de 
una reingeniería financiera que le permita mejorar las condiciones de tasa y 
optimizar el perfil de amortizaciones, liberar fuentes de pago y disminuir el servicio 
de la deuda anual, es decir, disminuir el pago de intereses. 
 
Con esta reestructuración o refinanciamiento de la deuda pública, el gobierno del 
estado podrá liberar recursos destinados al pago de la deuda, para reorientarla a 
proyectos de infraestructura y de programas sociales, como bien han dicho aquí, de 
salud, de educación, de seguridad, de bienestar. 
 
Es muy importante señalar que es parte de lo que hacemos como gobiernos 
humanistas y progresistas, como el que encabeza hoy nuestra Gobernadora del 
Estado la Licenciada Mara Lezama Espinosa, la deuda social que históricamente a 
acumulado Quintana Roo a lo largo de los años y que hoy se encuentra vigente, 
pagar la deuda social, no solo es una obligación de todas y todos, sino la 
oportunidad de construir en Quintana Roo, un Quintana Roo menos inequitativo y 
más productivo, es un acto de justicia social, es un acto de justicia social en materia 
de más cobertura de salud, de más educación entre otros, es un acto de justicia 
social, que responde con una política pública contundente. 
 
Este proyecto de reestructuración o refinanciamiento de la deuda pública de largo 
plazo, tiene como objetivo orientar la acción de gobierno para mejorar la calidad de 
las y los quintanarroenses y fomentar el desarrollo integral solidario y sostenible en 
nuestro estado en el contexto del nuevo acuerdo por el bienestar y por el desarrollo 
de Quintana Roo. 
 
Es por eso que mi voto será a favor del presente dictamen y que invito a todos mis 
compañeros y compañeras Diputadas y Diputados, a que votemos a favor y que lo 
hagamos con el compromiso de obedecer al pueblo, de atender las demandas y las 
necesidades de nuestro estado. 
 
Hoy quiero aprovechar para felicitar a todas las Diputadas y Diputados que hoy 
estamos en este Pleno Legislativo, porque cumplimos un año de haber estado en 
este mismo Recinto, de haber protestado cumplir y hacer cumplir la Constitución, 
las leyes que de ella emanan, los acuerdos internacionales, pero sobre todo, de 
protestar cumplir y hacer cumplir el mandato del pueblo. 
 
Enhorabuena, muchas felicidades. 
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PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Tiene el uso de la voz la Diputada Susana Hurtado Vallejo. 
 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
Muy buenas noches, Presidenta de la Mesa Directiva, compañeros, compañeras, 
público en general y redes sociales que nos ven a estas horas de la noche. 
 
Con beneplácito quiero comentar que cuando en Comisiones el Secretario de 
Finanzas y de Planeación nos presentó precisamente esta iniciativa todos y cada 
una de nosotros teníamos algunas dudas y fue tan explícito el Secretario en el 
momento en el cual nos explicó minuciosamente del por qué se quería presentar la 
iniciativa, y que quede claro y que quede claro, no es un endeudamiento, que no 
engañen a los ciudadanos en su momento porque muchos actores han estado de 
alguna forma infiltrando situaciones para que los ciudadanos, en su momento digan; 
otro endeudamiento más. No es así señores, es precisamente una reestructuración 
como bien lo han dicho los compañeros, una reestructuración y un refinanciamiento 
porque cuando se presentaron las tasas de interés de los diferentes bancos del 
endeudamiento que se ha tenido en las administraciones anteriores eran tasas de 
interés o son tasas de interés muy altos en su momento y quiero comentarles 
particularmente de uno, una tasa de interés a través de un banco que se hablaba 
de casi nueve puntos porcentuales de interés y es precisamente la búsqueda, la 
búsqueda del propio Secretario de Planeación y de Finanzas de estar queriendo 
bajar el tema con intereses muchos más bajos. 
 
Por eso se hablaba de una calificación crediticia, porque hoy por hoy, nosotros, 
nuestra entidad federativa goza precisamente de esa calificación crediticia que nos 
pone a la vanguardia donde nos ponen el apetito de cada uno de los bancos porque 
saben perfectamente bien que podemos con esta calificación crediticia. Esta 
reestructuración nos viene a nosotros, los Diputados a hacer un análisis claro y 
preciso y tener el apoyo y lo comento fuerte y grito; que como miembro integrante 
de nuestra bancada el verde ecologista, nosotros los verdes nuestro voto será a 
favor, será a favor precisamente porque la Gobernadora a corto tiempo, a muy corto 
tiempo de su gobernación ha hecho, ha hecho cosas muy importantes en nuestro 
propio Estado, ha implementado acciones conjuntamente con las instancias 
federales de los cuales con anteriores administraciones no se había visto. 
 
Hoy se pretende que con esta reestructuración que me queda muy claro que la 
mayoría de los Diputados votaremos a favor de una iniciativa que es clara y precisa 
para pro y beneficio de todos los ciudadanos quintanarroenses, favoreciendo con 
programas de salud, con programas de seguridad, con programas de sociales y 
desde luego con programas de Educación. 
 
Estos intereses que eran elevados y que hacían que de alguna forma la deuda 
pública no se pudiera reestructurar porque estaban con intereses muy altos, hoy se 
pretende que a la hora de tocar puertas con los diferentes bancos los intereses sean 
mucho más bajos y se pueda generar un ahorro para esos programas que se vienen 
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estableciendo. Sin mayor preámbulo les puedo decir que nosotros, los Diputados 
de la bancada verde, estaremos a favor de esta iniciativa y me queda claro que 
nuestra Gobernadora, la Licenciada Mara Lezama está haciendo acciones 
importantes en pro y en beneficio de todos los quintanarroenses. 
 
Es cuánto. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muchas Gracias a la Diputada Susana Hurtado Vallejo. 
 
No habiendo más intervenciones, se somete a votación en lo general el dictamen 
presentado, por lo que instruyo se abra el módulo de votación hasta por 1 minuto.  
  
Compañeras Diputadas y compañeros Diputados, sírvanse emitir su voto.  
  
¿Alguna Diputada o Diputado falta por emitir su voto?  
 
Instruyo se cierre el módulo de votación.  
 
Diputada Secretaria, de cuenta de la votación.  
  
SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
Diputada Presidenta, le informo que el dictamen presentado ha sido aprobado en lo 
general por mayoría de la siguiente forma: 23 votos a favor y en contra 2 votos. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
En tal virtud, se declara aprobado por mayoría en lo general el dictamen 
presentado.  
 
Está a consideración de esta Legislatura en lo particular el dictamen presentado.   
 
Si alguna Diputada o Diputado desea hacer alguna observación, sírvase 
manifestarlo. 
  
No habiendo observación alguna, se somete a votación en lo particular el dictamen 
presentado, por lo que instruyo se abra el módulo de votación hasta por 1 minuto.  
 
Compañeras y compañeros Diputados, sírvanse emitir su voto.  
 
En virtud de haber emitido su voto, Diputadas y Diputados, instruyo se cierre el 
módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta de la votación. 
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SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
Diputada Presidenta, le informo que el dictamen presentado ha sido aprobado en lo 
particular por mayoría de la siguiente forma: a favor 23 votos, en contra 2 votos. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
En tal virtud, se declara aprobado por mayoría en lo particular el dictamen 
presentado. 
 
Diputadas y Diputados, atendiendo al hecho y la importancia y trascendencia del 
asunto que nos ocupa, pongo a su consideración que en esta misma sesión se 
dispense la lectura de la Minuta respectiva y que se proceda a emitir el decreto 
correspondiente. 
 
Por lo anterior, se somete a votación la propuesta, por lo que instruyo se abra el 
módulo de votación hasta por 1 minuto. 
 
Compañeras y compañeros, los invito a emitir su voto. 
 
En virtud de haber emitido su voto, Diputadas y Diputados, instruyo se cierre el 
módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta de la votación. 
 
SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
Informo a la Presidencia que la propuesta fue aprobada por unanimidad. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Se declara aprobada por unanimidad la propuesta presentada, se invita a los 
presentes a ponerse de pie. 
 
LA HONORABLE DÉCIMA SÉPTIMA LEGISLATURA CONSTITUCIONAL DEL 
ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE QUINTANA ROO; DECRETA: SE AUTORIZA 
AL PODER EJECUTIVO DEL ESTADO DE QUINTANA ROO; POR CONDUCTO 
DEL TITULAR DE LA SECRETARÍA DE FINANZAS Y PLANEACIÓN DEL 
GOBIERNO DEL ESTADO DE QUINTANA ROO, A CONTRATAR POR UN PLAZO 
DE HASTA 30 AÑOS, UNO O VARIOS FINANCIAMIENTOS CON UNA O VARIAS 
INSTITUCIONES FINANCIERAS MEXICANAS, HASTA POR UN MONTO DE 
$19,625,687,171.57 (DIECINUEVE MIL SEISCIENTOS VEINTICINCO MILLONES 
SEISCIENTOS OCHENTA Y SIETE MIL CIENTO SETENTA Y UN PESOS 57/100 
MONEDA NACIONAL) DESTINADO AL REFINANCIAMIENTO Y/O 
REESTRUCTURACIÓN DE LA DEUDA PÚBLICA DIRECTA DEL ESTADO QUE 
SE ENCUENTRE VIGENTE EN LOS TÉRMINOS, CONDICIONES Y 
CARACTERÍSTICAS DESCRITAS EN EL PRESENTE; ASÍ COMO CONSTITUIR, 
MODIFICAR Y/O EXTINGUIR FUENTES DE PAGO, GARANTÍA U OTROS 
MECANISMOS DE APOYO Y/O SOPORTE FINANCIERO; DE IGUAL MANERA, 
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AUTORIZA UN MONTO PARA EL PAGO DE CANTIDADES CON MOTIVO DE LA 
REESTRUCTURA Y/O REFINANCIAMIENTO, INCLUYENDO LOS 
INSTRUMENTOS DERIVADOS Y LAS GARANTÍAS DE PAGO. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Se invita a los presentes a tomar asiento. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden del día. 
 
SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
El siguiente punto del orden del día es la lectura del Acuerdo por el que la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política de la H. XVII Legislatura del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo, propone la integración de la Mesa Directiva del 
Segundo Año de Ejercicio Constitucional. 
 
Acuerdo.– Primero. La Junta de Gobierno y Coordinación Política de la H. XVII 
Legislatura del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, prone la integración de 
la Mesa Directiva del Segundo Año de Ejercicio Constitucional, quedando 
conformada de la siguiente manera: 
 
Mesa Directiva del Segundo Año de Ejercicio Constitucional. 
 
Diputado Renán Eduardo Sánchez Tajonar, Presidente, del Grupo o 
Representación Legislativa del Partido Verde Ecologista de México. 
 
Diputado Issac Janix Alanís, Vicepresidente, del Partido Verde Ecologista de 
México. 
  
Diputada Mildred Concepción Ávila Vera, Secretaria, de Morena. 
 
Diputada Alicia Tapia Montejo, Suplente General, del Partido del Trabajo. 
 
Segundo. La Mesa Directiva del Segundo Año de Ejercicio Constitucional entrará 
en funciones a partir del 5 de septiembre de la presente anualidad de conformidad 
a lo normado por el artículo 25 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado 
de Quintana Roo. 
 
Tercero. Remítase el presente Acuerdo a la Presidencia de la Mesa Directiva del 
Quinto Periodo Extraordinario de Sesiones del Primer Año de Ejercicio 
Constitucional. para someterlo a consideración del Pleno de las Diputadas y los 
Diputados Integrantes de la H. XVII Legislatura del Estado. 
 
Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muchas gracias, Diputada Secretaria. 
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SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
En virtud de haberse dado a conocer la propuesta de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política para la integración de la Mesa Directiva del Segundo Año de 
Ejercicio Constitucional, se somete a votación la propuesta, por lo que instruyo se 
abra el módulo de votación hasta por 1 minuto. 
 
Compañeras Diputadas y compañeros Diputados, los invito emitir su voto. 
 
En virtud de haber emitido su voto, Diputadas y Diputados, solicito se cierre el 
módulo de votación. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Diputada Secretaria, de cuenta de la votación. 
 
SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
  
Informo a la Presidencia que la propuesta ha sido aprobada por unanimidad de 
votos. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Se declara aprobada la propuesta, quedando integrada la Mesa Directiva del 
Segundo Año de Ejercicio Constitucional de la siguiente manera: 
 
PRESIDENTE:   Diputado Renán Eduardo Sánchez Tajonar. Del Partido Verde 
Ecologista de México. 
 
VICEPRESIDENTE: Diputado Isaac Janix Alanis. Del Partido Verde Ecologista de 
México. 
 
SECRETARIA: Diputada Mildred Concepción Ávila Vera. De Morena 
 
SUPLENTE GENERAL: Diputada Alicia Tapia Montejo. Del Partido del Trabajo. 
 
Quienes entrarán en funciones en la sesión de apertura del Primer Periodo Ordinario 
de Sesiones del Segundo Año de Ejercicio Constitucional a celebrarse el día 05 de 
septiembre del año en curso. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden del día. 
 
SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
El siguiente punto del orden del día es el Informe de la Diputada Mildred Concepción 
Ávila Vera, Presidenta de la Mesa Directiva del Quinto Período Extraordinario de 
Sesiones del Primer Año de Ejercicio Constitucional. 
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PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva, compañeras Diputadas y compañeros 
Diputados: 
 
Conforme a lo dispuesto en el artículo 22 del Reglamento para el Gobierno Interior 
de la Legislatura del Estado de Quintana Roo, me permito hacer uso de la palabra. 
 
DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
De mis compañeras Diputadas y compañeros Diputados de este Pleno Legislativo. 
 
De las personas que hoy nos acompañan. 
 
De nuestra Secretaria de Gobierno la Licenciada Cristina Torres y parte del equipo 
de trabajo, sean ustedes bienvenidos, bienvenidas a todos los amigos que hoy nos 
acompañan y a quienes nos siguen a través de las diferentes redes sociales. 
 
En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 66 fracción XVI de la Ley Orgánica 
del Poder Legislativo del Estado, tengo a bien rendir ante esta soberanía en mi 
calidad de Presidenta de la Mesa Directiva, un informe general sobre los trabajos 
desarrollados en este 5° Periodo Extraordinario de Sesiones del Primer Año de 
Ejercicio Constitucional de esta Décima Séptima Legislatura que hoy se clausura. 
 
El asunto toral de esta sesión, fue sobre el refinanciamiento y/o reestructuración de 
la deuda pública que es un asunto complejo y delicado, pero que afecta a muchas 
entidades federativas, incluyendo, muchas veces nuestro propio estado Quintana 
Roo, sin embargo, la administración actual ha tomado medidas significativas para 
abordar tanto la deuda de largo plazo, como los pasivos a corto plazo, los puntos 
principales de la iniciativa que aprobamos el día de hoy, son los siguientes: 
 
El Estado de Quintana Roo enfrenta desafíos relacionados con la deuda de largo 
plazo y los pasivos a corto plazo, estos últimos incluyen adeudos a proveedores y 
obligaciones fiscales, la administración actual, liderada por nuestra Gobernadora 
Mara Lezama, ha logrado reducir los pasivos de corto plazo y aumentado 
significativamente el gasto de inversión y también, se han reservado fondos para 
los fideicomisos del bienestar. 
 
El estado ha obtenido una calificación favorable en el sistema de alertas, lo que 
indica un endeudamiento sostenible y esto abre la puerta para la reestructuración y 
o financiamiento de la deuda a largo plazo. 
 
Se buscó como algo fundamental, abordar la deuda social, histórica del estado, 
enfocándose en áreas como la salud, la educación, y el bienestar social para crear 
un Quintana Roo más equitativo y más productivo, en resumen, la administración 
está tomando medidas integrales para equilibrar las finanzas públicas y abordar las 
necesidades sociales más urgentes. 
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Como segundo punto, tuvimos la recepción por parte de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política, la propuesta de integración de la Mesa Directiva del Segundo 
Año de Ejercicio Constitucional de la Honorable Décimo Séptima Legislatura del 
Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, para su aprobación. 
 
Mis felicitaciones a la nueva Mesa Directiva. 
 
Felicidades a todas y a todos los Diputados por haber sido elegidos para este rol 
tan importante en nuestra Décima Séptima Legislatura, es un logro enorme y habla 
muy bien de cada uno de quienes formamos este equipo en el Pleno Legislativo, 
sabemos que no es fácil llegar hasta aquí, que es un reconocimiento a su esfuerzo, 
a su trabajo, a su dedicación y sobre todo, a su capacidad de liderazgo.  
 
Estamos emocionados de ver todo lo que podemos hacer como equipo unido, 
siempre pensando en beneficio de la sociedad. Con cada uno de ustedes al mando, 
estamos seguros que se vienen tiempos buenos para Quintana Roo, esperamos 
que este nuevo periodo que iniciará el próximo 5 de septiembre, esté lleno de 
debates constructivos, de decisiones acertadas pero sobre todo, de mucho trabajo 
en equipo y en unidad, no hay duda de que tenemos por delante, un montón de 
desafíos, pero si alguien puede enfrentarlos, somos todos en unidad y en equipo. 
 
A darle con todo, mucha suerte y enhorabuena, abrazos para el éxito de estos 
trabajos que inician el próximo 5, felicidades 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden del día. 
 
SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
El siguiente punto del orden del día es la lectura del acta de la presente sesión; para 
su aprobación, en su caso. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Compañeras Diputadas y Compañeros Diputados, en virtud de que fue enviada a 
los correos el acta de la presente sesión, se somete a votación la propuesta de 
dispensa de su lectura, por lo que instruyo se abra el módulo de votación hasta por 
1 minuto. 
 
Sírvanse emitir su voto. 
 
En virtud de haber emitido el voto, Diputadas y Diputados, instruyo se cierre el 
módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta de la votación. 
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SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
Informo a la Presidencia que la propuesta presentada ha sido aprobada por 
unanimidad de votos. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Se declara aprobada la propuesta presentada. 
 
En consecuencia, está a consideración de este Pleno Legislativo el acta de la 
presente sesión. 
 
¿Alguna Diputada o Diputado desea hacer alguna observación? 
 
No habiendo observación alguna, se somete a votación el acta de la presente 
sesión, por lo que instruyo se abra el módulo de votación hasta por 1 minuto. 
 
Compañeras Diputadas y compañeros Diputados, sírvanse emitir su voto. 
 
Instruyo se cierre el módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta de la votación. 
 
SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
Informo a la Presidencia que el acta de la presente sesión ha sido aprobada por 
unanimidad. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Se declara aprobada el acta de la presente sesión. 
 
Diputada Secretaria, sírvase continuar con el siguiente punto del orden del día. 
 
SECRETARIA DIPUTADA YOHANET TEÓDULA TORRES MUÑOZ: 
 
El siguiente punto del orden del día es la clausura del Quinto Periodo Extraordinario. 
 
PRESIDENTA DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Se invita a todos los presentes a ponerse de pie. 
 
Se clausuran los trabajos del Quinto Período Extraordinario de Sesiones del Primer 
Año de Ejercicio Constitucional, siendo las 23:16 horas del día 5 de septiembre del 
año 2023. 
 
Muchas gracias a todas y a todos por su amable asistencia. 


